

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:

España 1'25
Extranjero (Unión Postal). 2'50
Ultramar. 2'50

Número suelto. 0'05

HOTEL DE SUÉZ

Boulevard St. Michel, 31.—PARIS

Servicio esmerado. Habitaciones y comida á precios módicos. Se recomienda á los viajeros que vayan á visitar la Exposición.

Librería de Amengual y Muntaner

Se acaban de recibir las siguientes obras de actualidad:

Guía Ilustrada de la Exposición Universal — 3 pesetas.
Guía de París y sus cercanías.—6'50 pesetas.
Guide dans l'Exposition. Paris et ses environs.—2 pesetas.

También se ha recibido la versión española de la notable obra de frenopatía, del Dr. Culler, con el título de *Las Fronteras de la Locura.*—4 pesetas rústica y 5 encuadernado.

Mapa de la isla de Mallorca

Véndese en la papelería de J. Umbert, Cadena de Cort, núm. 11, y en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, núm. 2.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Por ahora son pocos

Madrid 26 á la 1'20 t.

Telegramas recibidos de Alcalá de Chisvert anuncian la aparición de una partida de bandoleros, los cuales al grito de «Viva la República» han tomado por asalto el fiato de consumos robando el dinero que había en él, importante 616 pesetas.

Sobre la partida

Madrid 26 á la 1'30 t.

La partida de bandoleros levantada en Alcalá de Chisvert, después que hubo saqueado el fiato de consumos, tomó por asalto la estación telegráfica, quemando los muebles é inutilizando los aparatos.

Algunas fuerzas de la guardia civil emprendieron su persecución.

Enigma libre-cambista

Madrid 26 á la 1'50 t.

La liga agraria combatirá el aumento sobre las harinas que se importen en la Península. Anoche llegaron á esta villa el presidente del consejo de ministros y el ministro de Hacienda.

Trobajos perdidos

Madrid 26 á la 1'55 t.

Seguramente asistirán al banquete que piensan dar los conjurados de Guipúzcoa los señores Martos, Cassola y López Dominguez. Trabájase para conseguir la reconciliación de todos los elementos liberales.

Pasó el chubasco

Madrid 26 á las 2 t.

El último telegrama recibido de Alcalá de Chisvert anuncia hallarse todo en completa tranquilidad.

La partida que apareció, iba mandada por el ex-cabecilla carlista Bou que no ha podido ser habido.

No hay dimisiones

Madrid 26 á las 3 t.

Desmientense los siguientes rumores: Sobre la supresión de las Audiencias, la dimisión del conde de Xiquena, las diferencias que se decían existir entre el general Martínez Campos y el Sr. Sagasta, las dimisiones del conde de Morphy y de los señores Mansi, Baró y conde de S. Bernardo.

Efemérides

27 de Julio de 1276

Muere D. Jaime I. de Aragón El Conquistador

Con decir que á los nueve años empuñó don Jaime la espada para hacer frente á las pretensiones de su tío el Conde de Rosellón podrá formarse una idea de las cualidades de este monarca. Afertunadamente no llegaron á resolver por la fuerza de las armas los designios del Conde de ser proclamado rey de Aragón, pues renunció á ellos á cambio de la donación de algunas villas y de la renta que le fué señalada. Propúsose en seguida D. Jaime acabar con las discordias del reino promovidas por las ambiciones de los nobles, y á su energía, valor y tacto

debió la sumisión de todos. Su más vehemente deseo era el de esgrimir las armas contra los infieles así que tan pronto como quedó desembarazado de preferentes atenciones emprendió la campaña. Mallorca fué la primera ciudad que les conquistó, á la que siguieron las demás islas Baleares. El cerco y toma de Burriana, Peñíscola, Cuevas y otras muchas villas fueron igualmente otros tantos laureles de gloria; nos referimos á la conquista de Valencia llevada á cabo en 1238 con un reducido número de tropas, escasez que suplió haciendo á los sitiados una guerra sagaz y sin tregua. Invocado su auxilio por su yerno Alfonso X para emprender la conquista de Murcia acudió allí D. Jaime en 1266, hízose dueño del reino, y sin reservarse parte ni derecho alguno se lo entregó al rey de Castilla. Durante los 63 años que ocupó el trono, asistió á treinta luchas recibiendo heridas en el sitio de Burriana y en el de Valencia. Casó á los trece años con la princesa de Castilla Doña Leonor y habiéndose divorciado contrajo nuevas nupcias con la princesa húngara Yoland (Violante). Sus hijos Pedro III El Grande y Jaime II heredaron la corona: el primero reinó en Aragón Cataluña y Valencia y el segundo en las Baleares, Rosellón Cerdeña y Montpellier.

La vigencia del Código civil

Nos vemos en el caso de llamar otra vez la atención de los organismos jurídicos de Mallorca, acerca de este asunto.

¿Cómo rige en esta comarca el nuevo Código? ¿Cual es el derecho foral que queda subsistente?

El texto legal que acaba de publicarse, en sus artículos 12 y 13, prescribe que empezará á regir como supletorio en las comarcas forales ó de legislación propia, añadiendo, por lo que á Aragón y Mallorca atañe especialmente, que en estos dos antiguos reinos se cumplirá desde luego como ley directa en todo aquello que no se oponga á sus fueros particulares que estén vigentes.

Nos consta, además, que el Ministerio Fiscal de la Audiencia de este Distrito, en dos negocios distintos sostiene que el Código civil rige totalmente en Mallorca en materia de sucesiones, contratos, etc. etc.

Y mientras por una parte hemos oído sostener el criterio de que el derecho justinianeo más bien que supletorio, es fuero de Mallorca, por la otra el Ministerio público parece entender que solo tienen este carácter y por tanto solo quedan en vigor, los escasísimos privilegios de interés jurídico civil que otorgaron los reyes de Mallorca, ó los de España antes del Decreto de Nueva Planta.

Como se comprenderá, este estado de litigio en que se encuentra nuestra legislación no puede ser más pernicioso, como lo es siempre toda interinidad discutida. Es escusado decir cuantos y cuán graves son los inconvenientes á que puede dar origen esa orfandad en que se nos deja y los trastornos que se producen cuando el Estado no presta la suma de condiciones de derecho necesarias para la existencia y relaciones de todos los ciudadanos. El abogado no sabe ahora, á punto fijo, en que texto apoyar su consulta, ni en que precepto exceptuar á favor de su cliente. El juez no sabe cual es la norma de su fallo. Y nadie está seguro en cuanto á las obligaciones y derechos que contrae.

¿No convendría que el Colegio de Abogados se reuniera para estudiar este asunto y proponer una solución acertada y prudente?

Si la memoria no nos es infiel, hace más de tres años que hubo de dar cima al trabajo que ahora le espera, pues recibió una R. O. disponiendo que se redactase un proyecto de ley contentiendo las disposiciones forales que debían exceptuarse de la unificación legislativa, á fin de publicarla como ley adicional del Código. Esta es la hora en que se ha hecho.

En vista de la urgencia del asunto creemos que se hará algo, por difícil de mover que sea esa pesada mole de la iniciativa en Mallorca.

Desde Barcelona

Los Rigidos

19 de Julio de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

El drama de Echegaray tiene tres actos, en verso, y un prólogo-exposición, en prosa. Los carteles anuncian que el autor lo escribió expresamente para ser estrenado en Barcelona; pero esto no es más que un reclamo. Se aseguraba que con esta obra había emprendido el gran dramaturgo nuevos derroteros; mas en mi sen-

tir, y en el de muchos, sigue andando por el camino trillado, por más que, si bien hace derramar sangre, no es en tanta abundancia ni con tan fatales consecuencias como en las otras.

Al levantarse el telón aparece Soledad cuyo carácter independiente y desconfiado quiere justificar el autor diciendo que se ha criado entre los salvajes americanos. Soledad vive sola. Muerto en Madrid el que ella había tenido siempre por padre, quedó heredera de una modesta fortuna y de una parte del secreto de su nacimiento.

Roberto, alma grande y generosa, si las hay, es el que descubre el velo por completo. Su padre, D. Severiano, un hombre muy rígido, muy moral, muy virtuoso, tuvo en su juventud amores ilícitos con doña Pura, que busca ahora en la más escrupulosa práctica de la virtud el perdón de su pasado deslizo. De estos amores nació una niña. Mas no pudiendo acogerla D. Severiano por ser casado, la confió á un amigo que al poco tiempo se la llevó á América. Enfermo de gravedad el padre de Roberto, confió á su esposa el secreto y esta al morir lo reveló á su hijo, rogándole que buscara á su hermana y compartiese con ella su fortuna ya que su padre no se acordaba de la pobre desamparada. Así lo hace Roberto. Después de varias tentativas infructuosas logra ver á Soledad, explicarle el misterio de su nacimiento y entregarle unas cartas, confirmación de cuanto acaba de decir.

Soledad oculta las cartas sin leerlas, y no obstante ser muchos los pretendientes que la asedian, tener un carácter desconfiado y conocer las artimañas de que suelen valerse aquellos para alcanzar sus deseos, no duda de Roberto. En cambio yo que no soy desconfiado, ni he creído entre salvajes, no sé si por la costumbre de ver á Calvo haciendo el papel de traidor, ó por no haber entendido bien los argumentos de que se vale para convencer á Soledad, estuve dudando de la bondad de sus intenciones hasta el final del segundo acto. Y lo que á mí, pasó á la mayoría de los espectadores.

Al despedirse Roberto, entra su amigo Jorge, marqués de Valle-Umbroso, hombre de elevadísimos sentimientos, que profesa á Soledad amor puro é intensísimo al cual corresponde esta con cariño y depositando en él toda su confianza. Como es natural, Valle-Umbroso se extraña de ver á su amigo allí y después de habérselo retirado éste, interroga á su amada; pero al verla tan tranquila, tan satisfecha, renace la confianza y le pide que no retarde por más tiempo la consagración de sus amores. Soledad que siempre se ha resistido al considerar el abismo que separa su alcurnia y sus fortunas, al decirle Jorge que se halla poco menos que en la miseria, acepta su mano.

Y empieza el drama con sus tiradas de versos impregnadas de lirismo, con sus brillantes pensamientos, con su efectismo, con sus inverosimilitudes, con su idealismo, con sus situaciones geniales y sublimes, con sus desigualdades, con todas las fealdades y bellezas, en una palabra, de los dramas de Echegaray.

Nos hallamos en un establecimiento de baños. D. Severiano, doña Pura, sus hijas, Soledad, Jorge, Roberto se hallan en él. D. Severiano es la misma rigidez; doña Pura siente escalofríos al oír alguna palabra que suene á inmoralidad; la «sociedad cortés» que les rodea es también muy rígida, y, sobre todo, muy cruel con el caído. Pocas veces habrá presentado Echegaray un cuadro tan real y tan completo.

La infeliz Soledad, objeto de las murmuraciones de aquella gente desocupada, apura el cáliz de la amargura al ver que sus padres, sus mismos padres, son los que más contribuyen á empañar su honra y arrastrarla por el lodo. Una hija de doña Pura ha simpatizado con Soledad y se ha dejado besar por ella, lo que ha llenado de indignación á la madre.

Los desaires de los bañistas á la desgraciada joven son claros y manifiestos. Roberto y Jorge se indignan ante tales ofensas y juran vengarlas; el primero batiéndose con todos, el segundo revelando á D. Severiano y á doña Pura quien es soledad; pero esta se opone.

Mientras tanto los bañistas traman un complot para arrojar del establecimiento á la que creen aventurera, y doña Pura dice á Jorge que entre los corros se trae y lleva su nombre suponiendo que la mujer á quien intenta dar su mano es un deshecho de Roberto y que lo que le atrae no es su hermosura, ni mucho menos su virtud, sino sus riquezas.

Una duda cruel se ceba en el alma del marqués; pregunta á su amada de donde ha sacado el dinero para librarle de la ruina, puesto que antes de conocer á Roberto era pobre, y no acertando ella á contestar sino que es «un capricho de la fortuna» (capricho que no parece de Echegaray, sino de un Cavestany ó de un

Catalina) Jorge se decide á renunciar á su amor. Pero en aquel momento recibe Soledad un billete en el cual se le ordena que abandone el establecimiento.

La nobleza y la generosidad de Jorge se levantan airadas pidiéndole venga tamaño ofensa. Y en efecto el marqués de Valle-Umbroso llama á los maldicientes y ante aquella sociedad tan hipócrita como corrompida anuncia á doña Pura y á D. Severiano su boda con Soledad, añadiendo que piensa seguir allí hasta que termine la temporada de baños. Arrojando luego, hecho trizas, el billete en que se despedía á su amada, dice:

Invitaciones formales
mandaré á todos y todas.
¡En Madrid serán las bodas!

y dirigiéndose en voz baja á Soledad, que le ha prometido revelar el secreto de su nacimiento y la causa de su amistad con Roberto, en cuanto sea su esposa:

(¡O bodas y funerales!)

Los que tengan aficiones críticas, antes de proseguir, observarán quizás que lo que le pasa á la pobre joven abandonada es la cosa más natural del mundo; que, por esto mismo, no se comprende que su amante y su hermano se extrañen tanto de las calumnias que sobre ella arrojan los bañistas, y de los desaires que la hacen; que se comprende menos aún que la lleven á los baños y den pábulo ellos mismos á las hablillas de la gente; que Soledad se empeñe tan tenazmente en permanecer rodeada por el misterio ante su amado Jorge y otras cosas dignas de observación y tal vez de vituperio; pero que yo dejo á la consideración del lector, pues solo me he propuesto dar á conocer el argumento.

Por arte de magia, ó porque así le conviene al autor, hallamos reunidos en casa de Jorge á los mismitos personajes que se hallaban en los dos actos anteriores en el establecimiento de baños. Unos acuden por compromiso, otros por temor á las iras del marqués, otros... ¡que sé yo!, porque así le exige el argumento. No faltan ni D. Severiano, ni doña Pura, sobre las cuales parece que se ha cernido desde el comienzo del acto el fantasma del recelo.

Las lenguas viperinas siguen mordiendo la fama de Soledad y el nombre de Valle-Umbroso. —¿Quién acompañará á la novia?—pregunta una señora. —¿Quién quiere V. que sea!—contesta un petrimetre.—El cesante hace siempre entrega del destino al que entra.—¡Ah!, vamos, sí, Roberto.

Verificada la ceremonia nupcial, Jorge exige á Soledad que le revele cuanto le ha prometido. Esta se resiste, porque están allí D. Severiano y doña Pura. Valle-Umbroso, ruega, exige amenaza, y cuando Soledad empieza á decidirse, entra el marido de doña Pura. Es una situación terrible, que produce escalofríos; y si no fuera por el papel mezquino, casi ridículo que representa el marido, traído solo para producir efecto, verdadero espantajo lanzado á la brecha en el momento en que más interesante y más empeñada es la lucha; si el marido, en una palabra, tuviera más relieve y fuera parte integrante, aunque de escasa importancia, del drama, sería una situación sublime y aterradora la producida por su presencia. ¡Con ser un maniquí de resorte, conmueve tan hondamente!

—¡A tí solo, á tí solo!—exclama Soledad.— ¡No quiero ante esa gente!—Pública ha sido la ofensa—replica Jorge—y pública debe ser la reparación. ¡Esas cartas!—Soledad se niega terminante á revelar su secreto y á entregar las cartas. Entonces Valle-Umbroso descelega una arma de la panoplia y no siendo su intención si no atemorizar á su amada para que hable, la hiere. Roberto la acoje en sus brazos y se la lleva á otra habitación mientras ella que vé á su amante horrorizado de lo que acaba de hacer le dice:—¡No, no, si has hecho bien!

Quedan solos por un instante los padres de Soledad, que ya empiezan á sospechar lo que existe en el fondo del misterio que envuelve á la esposa de Valle-Umbroso.

De pronto aparece éste airado, terrible, con la mano ensangrentada y apretando las cartas, revelación del origen de Soledad; coje á D. Severiano y á doña Pura y restriega con la suya sus manos, manchándolas en sangre y diciendo:

¡De los tres soy el más fuerte...
y la sangre que se vierte
fácilmente se reparte!
¡Sí con razón les arguyo!
¡Sí debe ser un placer!
¡Si esta sangre al recoger
recogen al fin lo suyo!

Entre sarcasmos les revela que su esposa no se llama Soledad, sino Inés, y les arroja las cartas. D. Severiano y doña Inés horrorizados, sienten de pronto el grito del amor paternal; quieren abrazar á su hija; pero Valle-Umbroso

recogiéndola en sus brazos, les envía con impo-
nente ademán al salón, á devolverle su fama.
Soledad le pide perdón para todos; más su
amante le contesta:

¡No! ¡Para tu Jorge... amor!

B. AMENGUAL.

Los cadáveres

EN EL FONDO DEL MAR

Sabida es la suerte que espera al que tiene
la desgracia de fallecer en alta mar. Medido su
cuerpo en un saco de tela y atada una bola de
hierro á sus piés, es lanzado al abismo inmenso
del Oceano acompañado por el triste adiós de
quienes fueron sus compañeros. Pero ¿qué es
de este cuerpo luego de haber sufrido los cen-
tenares de atmósferas de presión que hay en el
fondo del mar, según la ciencia enseña?

Por de pronto, puede asegurarse que á me-
dida que va descendiendo al abismo cambia de
aspecto y de volumen.

Los gases del estómago y de los pulmones se
disuelven por la presión, y el cadáver debe for-
zosamente apastarse y reducirse.

Faltaba, sin embargo, averiguar si ya en se-
mejante estado los cuerpos humanos se descom-
ponen en el fondo de los mares, como sucede en
la tierra, y para comprobarlo, un sabio francés,
M. Regnard, colocó algunos fragmentos de carne
en agua de mar y los sometió por medio de un
aparato especial á presiones de 6 á 700 atmós-
feras.

Después de 40 días de permanecer en este
estado, la carne presentaba sólo alguna hinchaz-
ón y blancura en su superficie, pero era entera-
mente sana y sin ningún mal olor en su in-
terior.

Gracias al experimento de M. Regnard, pue-
de, pues, asegurarse que los cadáveres se con-
servan infinitamente mejor en el fondo del Ocea-
no que en contacto con la atmósfera.

A bien que de poquísimos les sirve este grado
de conservación, por cuanto antes de llegar á
descomponerse y en muchos casos aun antes de
llegar al fondo del mar, los cuerpos humanos
puede darse por seguro que son devorados por
los centenares de peces voraces y las miríadas
de seres microscópicos que pululan por aquellas
regiones, y cuyo formidable apetito, por otra
parte, es lo que garantiza la pureza de las aguas
del mar.

NOTICIAS

De la Península

En Cádiz ocurrió el domingo un dolorosísimo
suceso.

Un individuo de la clase artesana dió á su
mujer siete puñaladas, una de ellas en el cuello,
cortándole completamente la tráquea. El estado
de la desdichada, que se halla embarazada de
siete meses, es gravísimo.

El criminal se hirió en la garganta y huyó,
intentando tirarse por la muralla del Campo del
Sur, pero se le detuvo.

Créese que los celos le impulsaron á cometer
el crimen.

El sábado ocurrieron también dos suicidios.
El vecindario está consternado por la repetición
de tan desagradables sucesos.

A las once y cuarto de la mañana del domi-
ngo llegó á la Coruña, sin novedad á bordo, el
vapor correo de la Transatlántica *Isla de Luzón*.
El *Isla de Panay* salió el 30 de Port Said.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 26

EMILIO GABORIAU

LOS HOMBRES DE PAJA

(Obra traducida por D. Angel de Luque y
publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco
de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas,
2'50 ejemplar.)

ños á su amante bañado en sangre, herido y
maltrecho, caer prisionero de los aborrecidos
alemanes.

¡Circunstancia extraña! El cajero del *Crédito
Mutuo* no había sido jamás para los suyos lo
que fué durante aquellos meses de prueba.

Durante las primeras semanas del sitio mos-
trábase inquieto, agitado, nervioso y triste; pero
medida que fueron transcurriendo días iba
atiendo más calma. Poco á poco se había he-
cho indulgente y cariñoso con su esposa hasta
el punto que aquella infeliz estaba enternecida.
Y esto mismo hacía con su hija, á la cual, co-
mo á su madre, deseaba sacar de paseo conti-
nuamente con objeto de distraerla.

De negocios nadie se ocupaba. Si no dejaba
por las mañanas de dar una vuelta por las ofi-
cinas del *Crédito Mutuo*, era solamente por sa-
tisfacer su conciencia, como él decía.

Ya iban más de cuatro meses de sitio. La

En el panteón de marinos ilustres de San
Fernando se ha colocado ya el mausoleo que ha
de guardar los restos mortales del contralmirante
Sr. Malcampo.

Dicho mausoleo ostenta la siguiente inscrip-
ción:

«Aquí yacen los restos mortales del almirante
D. José Malcampo y Monge, marqués de
San Rafael, conde de Joló, Vizconde de Mindanao,
senador del reino, presidente del Consejo
de ministros con cartera de Estado y Marina en
1871, capitán general, gobernador de las islas
Filipinas en 1874. Conquistador de Joló en
1876. Falleció en Sanlúcar de Barrameda el
23 de Mayo de 1880, á los cincuenta y dos
años de edad. R. I. P.»

Frete á este mausoleo y al lado izquierdo
de la entrada principal del panteón, se emplazará
otro dedicado á D. Juan Bautista Topete.

En la Audiencia de Granada ha sido suspen-
dida la vista de una causa por ausencia de los
jurados, que consintieron en pagar 125 pesetas
de multa antes que asistir al juicio oral.

El poeta Zorrilla continúa recibiendo repeti-
das demostraciones de cariño por parte de los
granadinos.

Ultimamente almorzó en la Zubia con el Ar-
zobispo de la diócesis, quien le hizo ocupar sitio
preferente y le coronó con una corona hecha
por el mismo Arzobispo con ramas del histórico
laurel de la Reina Católica.

Dicen de Gandesa que la cosecha de almen-
dras ha sido sumamente escasa, y la que se es-
peraba de aceite, que se presentaba tan halagüeña,
no ofrece ya la menor esperanza por
haber caído estos últimos días casi toda la
muestra.

Un periódico de Río Janeiro habla del estado
de miseria en que se encuentran los inmigrantes
últimamente llegados á aquella capital. Los des-
graciados duermen por las calles; hombres, mu-
jeres y niños sin pan y sin ropas, hambrientos
y en la mayor miseria mendigan la caridad pú-
blica.

Abandonados en suelo extranjero, viven en
el mayor desamparo, vagando por las calles,
porque fueron arrojados del hogar que habita-
ban.

Engañados miserablemente, sufren el ham-
bre y la desnudez, y el gobierno del Brasil se
olvida de que aquellos desgraciados que sufren
tantos vejámenes y miserias, alucinados por
sus promesas, abandonaron su patria en busca
de trabajo.

En el palacio arzobispal de Tarragona se es-
tán arreglando las habitaciones para recibir al
nuevo prelado de la archidiócesis.

La comisión organizadora de las ferias y fies-
tas de Reus invita á los velocipedistas que de-
sean tomar parte en las carreras que se veri-
ficarán en aquella ciudad.

También habrá carreras de caballos.

Según el gobernador de Lérida, en el pueblo
de Puigcerdós, á consecuencia de las lluvias to-
rrenciales que han caído, amenazan ruina todas
las casas, habiendo salido fuerzas de la Guardia
civil á fin de prestar auxilio.

Entre los directores de *El Constitucional* y
La Nueva Lucha, de Gerona, parece que ha
surgido un cuestión personal que han comenza-
do á resolver dándose algunos bastonazos en un
paseo público.

población de la ciudad se hallaba reducida á un
género de alimentos verdaderamente imposible;
faltaba el pan, los heridos en las ambulancias se
morían faltos de caldo; los niños y los viejos
eran conducidos al cementerio á centenares; en
la orilla izquierda del río, las balas llovían; el
frío era atroz y ya no había leña ni de donde
secarla.

Nadie se quejaba, sin embargo. Todos creían
que todo era cuestión de defenderse contra los
prusianos con el fin de dar tiempo al resto de
Francia para levantar ejércitos y destrozar al
enemigo.

Al fin sonó la hora fatal, los víveres quedaron
completamente agotados y fué necesario ren-
dirse.

Durante tres días los prusianos acamparon en
los Campos Elíseos, devorando con la vista el
objeto de sus ardientes ambiciones: París.

Luego fueron restablecidas las comunicacio-
nes, y una mañana, al recibir una carta de Suiza,
el señor Favoral exclamó:

—¡Es del Barón de Thaller!

Precisamente, el director del *Crédito Mutuo*
era un hombre prudente, que como estaba bien
donde estaba, no quería regresar á París sin
asegurarse de que no corría riesgos ningunos.

En vista de las seguridades que le dió el se-
ñor Favoral, se puso en camino, y casi al mis-
mo tiempo que él regresaron los señores Jottrás
y el señor Costeclar.

XIX

Era un espectáculo curioso el regreso de
aquellos bravos, sin saber qué actitud adoptar
en medio de una población estremecida aún por
las emociones del sitio, y sin pensar más que

Ha sido encontrado en el Ter el cadáver
del niño Vicente Armangué, de San Julián de
Ramis, que se ahogó en aquellas aguas.

El señor obispo de Vich, D. José Morgadas,
ha dirigido, por medio del *Boletín Eclesiástico*,
una circular á los párrocos de su diócesis reco-
mendándoles la adquisición de todos los objetos
que tengan carácter artístico ó histórico, que
les sea fácil adquirir, ó se hallen sin ser útiles
al culto, en las respectivas iglesias. Todo con el
laudable fin de ser entregados al ilustrado obis-
po para coleccionarlos y formar parte del mu-
seo arqueológico que ha fundado en su palacio
episcopal.

El laudable pensamiento del ilustrado obispo
Sr. Morgadas es digno de tener imitadores, ya
para la seguridad de los objetos artísticos que
se hallan exparcidos en las parroquias, ya para
la utilidad que estos museos deben reportar á
la historia patria.

El eminente violinista Pablo Sarasate saldrá
en Octubre próximo de París para los Estados-
Unidos y Méjico, para emprender una campaña
artística que tiene contratada en 100.000 duros.
El aplaudido artista no regresará á Europa has-
ta la primavera próxima.

El señor Gayarre cantará en Madrid en Oc-
tubre y Noviembre y después se dirigirá á Amé-
rica, en donde tiene contratos por valor de un
millón de francos.

El Ayuntamiento de Granada ha acordado
conferir al egregio poeta Zorrilla el título de
hijo adoptivo, teniendo en cuenta los inmensos
beneficios que ha reportado á aquella ciudad,
puesto que con el producto de su ingenio ha
hecho que sea visitada por innumerables ex-
tranjeros.

Ha fallecido en Barcelona el distinguido pro-
fesor de guitarra y concertista don Manuel Ar-
cas, que desempeñaba además una plaza im-
portante en la administración del Gran Teatro
del Liceo. Era un consumado artista en el di-
fícil instrumento á que se dedicaba; contaba
con muchas relaciones y era muy apreciado.
Reciba su familia nuestro sentido pésame.

El periódico *La Gaceta Española*, revista se-
manal que se publica en Lóndres, inserta un
aviso dirigido á los comerciantes y productores,
llamándoles la atención sobre ciertas casas in-
glesas que, con nombres supuestos, remiten cir-
culares, hacen pedidos y engañan á muchas
personas, en España particularmente, que es
en la actualidad el campo de tan censurables
operaciones.

El referido semanario da noblemente la voz
de alarma, solicitando el apoyo de la prensa pa-
ra que divulgue el aviso.

El gobierno francés ha nombrado caballero
de la Legión de honor al ingeniero industrial
don Ramón Altayó, jefe que fué de la sección
occidental del Palacio de la industria de la Ex-
posición Universal de Barcelona.

Parece que el doctor Ferrán estudia el mé-
todo del sabio médico francés doctor Sequard
para la conservación de la salud y el rejuvene-
cimiento de la vejez. También se ocupa de este
método el doctor Tavares, de la escuela de Me-
dicina de Lisboa.

De la Provincia

Ya empieza la serie de conflictos que han de
ocurrir en esta isla por resultados del exceso de
tributos que agobian al pueblo.

en presentar excusas y pretextos para justificar
su ausencia.

Magencio después de licenciado su batallón,
á falta de otra cosa, se había colocado como au-
xiliar ó escribiente en el ferrocarril de Orleans,
donde ganaba doscientos francos al mes.

El señor Favoral, por su parte, había vuelto
con tal afán á sus negocios, que el trabajo lo
absorbía por completo, hasta el punto de que
salía más temprano y volvía más tarde que de
costumbre, y á veces ni siquiera iba á comer
ni á dormir.

Solía decir á sus amigos que los negocios an-
daban muy bien, que la gente que dispusiera
de dinero contante podía hacer una fortuna en
muy poco tiempo, y que era necesario reponer-
se de los daños causados por la guerra.

—Ese demonio de Favoral, solían decir los
amigos, es muy capaz de duplicar ó triplicar su
fortuna. ¡Decididamente su hija va á ser un
buen partido!....

La joven era la única que no pensaba en los
negocios de su padre; estaba más triste y más
abatida que nunca, y era que hacía ya dos se-
manas que se hallaban restablecidas las comuni-
caciones y el señor Mario de Tregars no daba
señales de vida.

En vano aguardaba todos los días la llegada
de su maestro de piano por si le llevaba alguna
noticia. Su apuro y su pesar eran tanto mayo-
res, cuando que estaba convencida de que Ma-
rio no la olvidaba, y que no podía desear de
su memoria el recuerdo de aquellas visiones
fúnebres que la acometían á menudo durante la
guerra.

Sola en su cuarto, sacaba todas las noches,

Publicado el reparto de las 82.220 pesetas
que han correspondido á esta provincia por
el impuesto sobre el alcohol, con excepción
de la capital, han tocado al pueblo de Algaida
989 pesetas 75 céntimos y como su Ayuntamien-
to ha establecido el recargo de 100 por 100 se-
gún le autoriza la ley sobre dicho impuesto,
resulta que ha tenido que ser repartida entre
los vendedores de aquella mercadería la suma
de pesetas 1979'50 tributo enorme por ser aña-
didura á los que se pagan ya, el cual ha pre-
cisado á que no pudiendo resistir esta nueva
carga los vendedores hayan cerrado sus estable-
cimientos, de modo que hoy no se encuentra en
aquella importante villa ni un centilitro de al-
cohol ni siquiera para remedio de la jaqueca.

Según nuestras noticias dentro de poco harán
el mismo los taberneros de Lluchmayor y de
otros importantes pueblos de la provincia.

En la hacienda denominada Son San Juan
del término de Alaró, se verificó días pasados
un robo de dinero que ascendía á unas cien
pesetas, habiendo sido preso un joven que se
supone ser el autor de este delito.

De la Capital

El conocido médico D. Francisco Sancho ha
trasladado su domicilio y despacho á la calle
del Agua número 7.

Ayer tarde á las cinco salió para Barcelona
el vapor *Lulio* que suspendió su expedición el
jueves por ser día festivo.

A su bordo partieron varias familias de esta
ciudad, atacadas de calentura de emigración.

Mañana á las 11 y 45 minutos saldrá de Ma-
nacor para Palma un tren extraordinario, que
no tuvo efecto el jueves, el cual podrán apro-
vechar las personas de Felanitx, Manacor, Ar-
tá, Son Servera y demás pueblos comarcanos
y de la línea que quieran asistir á la corrida de
toros que ha de verificarse en esta plaza, con
cuyo motivo se pondrá dicho tren.

Esta noche se verificará un baile de boleros
en la plaza de la Cuartera con el cual celebran
aquellos vecinos la verbena de la fiesta calleje-
ra que dedican á S. Jaime.

El domingo por la noche tocará en el tablao
que se ha levantado al efecto, la música del
Regimiento de Filipinas.

Mañana tendrá efecto en la iglesia de Santa
Magdalena, la fiesta anual que el Ayuntamien-
to de esta ciudad dedica á nuestra paisana la
Beata Catalina Tomás, á la cual asistirá en
corporación precedido de la banda de tambores,
reuniéndose para este efecto los señores conce-
jales en el locutorio del convento de religiosas.

El día de S. Jaime fué bendecida solemnemente
en la capilla de Palacio la hermosa imagen
de N. Sra. del Carmen de cuya ceremonia
dimos oportuno conocimiento. Después de veri-
ficada la bendición se cantó un *Te-Deum* por
la capilla de música y una bonita *Salve* al final
del sacrificio de la misa que se dijo después de
la ceremonia.

Relación de los acontecimientos registrados
por la crónica escandalosa recopilados por un
periódico:

El miércoles por la tarde bronca entre siete
ú ocho mujeres cerca de la plaza del Socorro
quedando algunas de ellas con varias contusio-
nes y algunos arañazos.

En la puerta de S. Antonio alboroto en la
tarde del mismo día por haber tenido cuestiones

del escondite donde la guardaba, la carta que le
había confiado al marcharse á la guerra, reco-
mendándole que no la abriese hasta que se con-
venciese de que no volvía. La carta era volu-
minosa, envuelta en un sobre fuerte y sellado
con las armas de Tregars, y á menudo se pre-
guntaba Gilberta qué podía contener aquel
abultado pliego. Y ahora se echaba á temblar
pensando que tal vez ya tenía el derecho de
abrirlo.

Ya iba entrando en verdadero estado de de-
sesperación, cuando un día vió entrar á su pro-
fesor, el señor Pulci, radiante de alegría.

—Tengo noticias de mi discípulo.... No las
he recibido directamente—dijo—sino por con-
ducto de un señor muy respetable de bigote
blanco, que habiendo recibido carta de mi dis-
cípulo me ha hecho el favor de ir á leerme la.

El digno maestro, que so sabía la carta de
memoria, se la relató á Gilberta.

Seis semanas después de sentar plaza su die-
cípulo había ascendido á cabo, luego á sargento,
después á alférez. Había tomado parte en to-
das las batallas del ejército del Loire sin reci-
bir un arañazo, hasta que en la batalla de Mons
le pegaron dos balazos en el pecho. En un hos-
pital de sangre había permanecido tres semanas
entre la vida y la muerte; pero que por fortuna
había desaparecido el peligro y aprovechaba su
convalecencia para escribir á sus amigos, y pa-
ra decirles que antes de un mes se hallar
completamente restablecido y en estado de vol-
ver á París.

Por primera vez respiró Gilberta libremente,
y quién le había de decir que antes de mucho
bendeciría aquellas heridas?

y hasta llegado á las manos un carabinero con el conductor de un carruaje.

Un hombre herido de un silletazo en el Molinar de levante mientras estaba comiendo en su propia casa.

Otro hombre herido de arma blanca, según dictamen facultativo, pero que el paciente se resiste á dar explicaciones.

Otro bronca en la calle de Camaró anteayer por la tarde de la cual salió herida una mujer.

Atropellos en la calle de Bauló, de resultados de los cuales rodaron por el suelo y se perdieron las avellanas que tenía expuestas una vendedora, que se enredó á trompazos con otra mujer.

Una buena parte del público que asistió á la corrida anteayer pidió con insistencia á Mazzantini y á Valentín que banderilleasen algunos toros, á lo cual no accedieron éstos por cuestión de las condiciones del ganado. Pero Mazzantini, deseoso de complacer al público prometió á los peticionarios que mañana pondría banderillas de á cuarta al toro que se prestase á esta suerte lo cual suponemos que verificará también Valentín.

Ayer á medio día falleció en esta ciudad don Vicente Arcas y Morey persona muy conocida, que había desempeñado diferentes cargos en la Administración.

Esta mañana á las nueve se le rezará el Rosario y á las nueve y media se verificará la conducción del cadáver á la última morada.

En el baile de boleros que tendrá efecto esta noche en la plaza de la cuartera se iluminarán algunos cuadros con la luz Drumont, que fué ensayada ya con buen éxito.

Los recaudadores de las contribuciones territorial é industrial de esta ciudad y de los pueblos cabezas de partido, anuncian en el periódico oficial la apertura de la cobranza del primer trimestre del actual año económico, señalando al efecto los puntos en que los contribuyentes pueden concurrir á hacer efectivas sus cuotas.

Los vecinos de la plazuela de la Paja sufren suma molestia con tener estropeada la bomba ó aparato para sacar agua de la fuente que hay en aquel recinto y de la cual se surte toda aquella barriada.

Es inconcebible lo que está ocurriendo en esta ciudad con esas continuas interrupciones que están sufriendo las fuentes públicas por efecto de los aparatos.

¿No podría ponerse remedio de una vez á estos perjuicios?

Por lo que puede interesar al público, insertamos á continuación la relación de las instalaciones telefónicas de la red de esta ciudad, que ya están en comunicación con la Central. A medida que lleguen los aparatos pedidos se harán las instalaciones solicitadas, y á medida que estén en comunicación, las iremos publicando también. He aquí, ahora, la relación indicada:

- Números 1, Can Maneu (D. Juan Oliver).
 - 2, Excmo. Ayuntamiento.
 - 3, Excmo. Diputación Provincial.
 - 4, Alcaldía.
 - 5, Jacinto Felix, gerente del Cambio.
 - 6, Alejandro Roselló.
 - 7, Cambio Mallorquín.
 - 8, Crédito Balear.
 - 9, Domingo Escañá.
 - 10, Revista Balear de Medicina (Redacción).
 - 11, Gabriel Fuster.
 - 12, Gabriel Fuster (despacho).
 - 13, Asesoría de marina (D. Martín Pou).
 - 14, Colomar (Imprenta).
 - 15, Viuda de Garau é hijos Fábrica del Molinar.
 - 16, Viuda de Garau é hijos (Despacho).
 - 17, José Gonzalez Cepeda, médico.
 - 18, La Balear (seguros contra incendios).
 - 19, El Isleño.
 - 20, Mateo Obrador.
 - 21, Mateo Obrador.
 - 22, Gabriel Picornell, Agencia.
 - 23, Pons y Bonet, camisería.
 - 24, Ferro-carril (Ingeniero).
 - 25, Diputación (Presidente).
 - 26, Fonda de Mallorca.
 - 27, La ALMUDAINA.
 - 28, Ferro-carril (Director).
 - 29, Domingo Casasnovas.
 - 30, Crespi y Ximenes, Camisería.
 - 31, La Isleña, compañía de vapores.
 - 32, Gobierno Civil.
 - 33, Domingo Fons.
 - 34, Gaspar Alomar.
 - 35, Schembrí hermanos.
 - 36, Aduana.
 - 37, Bellot y García (Sastrería).
 - 38, Nicolás Piña.
 - 39, Banco de España (Sucursal).
 - 40, Banco de España (Sucursal).
- Y además el de la Inclusa de Palma y otro en el mismo establecimiento en Son Inglada.

Tuvimos la curiosidad hace algunos días de examinar si habían prendido ó no los pinos sembrados en la Ronda del Sur, por el cuerpo de Obras Públicas y vimos con sentimiento que desde más arriba de la Portella hasta los primeros frente al Mirador no ha prendido ninguno.

A juzgar por el entusiasmo que ha cundido entre el público de resultados de la corrida del jueves, es de creer que mañana habrá en la plaza un lleno completo, corroborando nuestra idea el pedido de localidades que hubo ayer.

Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Teniente de Alcalde Sr. Sansaloni y con asistencia de los concejales Sres. Salvá, Perez, Ramis, Jaume, Bauzá (D. José), Vaquer y Florit, se celebró la sesión á las doce de la mañana.

Leyóse el acta de la anterior que fué aprobada por unanimidad.

Pasándose al despacho ordinario, se aprobó el pliego de condiciones facultativas y económicas para subastar la construcción de los muros del nuevo depósito de agua de la Plaza de Coll.

Se aprobó también el acta del remate de la subasta para la construcción de 72 sepulturas en el Cementerio de esta ciudad, de cuyo resultado dimos noticia.

Se dió cuenta del oficio dirigido á la Corporación por el Administrador de la Empresa arrendataria de los Consumos de esta ciudad por la que manifiesta que ha interpuesto reclamación ante el Ministerio de Hacienda por no avenirse á pagar la cantidad que se ha aumentado al tipo del arriendo, en compensación del impuesto de alcoholes cuya cobranza corre á cargo de dicha empresa. A propuesta del señor Salvá dicho oficio pasó á la Comisión de hacienda por lo que puede interesar al municipio.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Lecturas amenas

Costumbres de la corte inglesa

La *Deutsche Zeitung* asegura que con arreglo á una antigua costumbre de la corte de Inglaterra, la princesa Luisa de Gales vestirá de blanco desde el día de los esponsales hasta el momento de la ceremonia nupcial.

El traje es, por regla general, de lana ó de batista, según las estaciones, pero nunca de seda.

Después de celebrados los dichos, su madre la condujo á una habitación, donde varias muchachas pobres fueron obsequiadas con todos los trajes que la princesa había usado hasta entonces.

Si antes del matrimonio la corte se viera precisada á vestir de luto, la etiqueta exigiría que la princesa Luisa vistiese de negro en público, conservando, no obstante, el traje blanco en la intimidad de la vida doméstica.

La mujer en la India

El *Guardián*, de Bombay, transcribe el siguiente fragmento de un libro que ha sido distribuido como premio en las escuelas de niñas de la Presidencia.

«La consorte virtuosa debe adorar como un Dios á su marido, con el pensamiento, con la palabra y con las obras. Y debe adorarse áun que sea feo, malo, colérico, pérfido, viejo, estúpido, sordo, ciego, mudo, avaro é inmoral. La mujer que contesta mal á su marido se convertirá en su segunda encarnación en chacal erante por el desierto.

La mujer que come dulces sin dar de ellos á su marido se convertirá en cabra.

La que habla con poco respeto á su esposo será muda en la otra encarnación.

Finalmente, la celosa de la concubina de su marido, no tendrá hijos en la otra vida.»

Co roo relámpago

El periódico norteamericano *Electrical World* describe un sistema de transportes que se dice está destinado á revolucionar el servicio postal; su inventor John T. Williams, merece suficiente confianza de una Compañía que trata de establecer una línea de transportes por este sistema entre la ciudad de Nueva York y la de Boston.

El sistema se funda en la atracción que ejerce una espiral ó carrete-boblar sobre una barra de hierro colocada cerca de su centro. Una corriente eléctrica que pasa por el carrete atrae la barra, y cuando esta corriente se rompe, aquélla queda libre para moverse; de este modo, con un número de carretes combinados y un método para formar y romper la corriente en tiempo oportuno, la barra puede moverse continuamente en la dirección que se desee.

El proyecto consistiría en una línea de montantes verticales de hierro que se extenderá entre las estaciones postales de las dos ciudades. Sobre el rail, apoyado en dichos montantes, pasará un carro de acero ligero entre una línea continua de rollos de alambre, formando una serie de carretes que deberán ser protegidos. Seis estaciones de dinamos entre las dos ciudades suministrarán la fuerza eléctrica necesaria.

El modelo ha funcionado perfectamente, y se espera obtener una velocidad de más de 200 millas por hora, de modo que una carta de Nueva York puede ser entregada en Boston en menos de dos horas.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 23 del actual:

Subasta para construir una estación semafórica en Menorca.

Producto del cepillo de La Sangre en el Santo Hospital.

Toma de posesión de un recaudador de contribuciones en Menorca.

Estado expresivo del cupo que, como aumento al de consumos, ha correspondido á cada uno de los distritos municipales de esta provincia, con exclusión de la capital, por el concepto de alcoholes, aguardientes y liciores.

Aviso de la cobranza del impuesto de minas.

Otro de hallarse expuesto al público el reparto de la contribución territorial de Manacor.

Invitación á los cosecheros que quieran celebrar ciertos consumos con la municipalidad de Llummayor. Requisitoria para la busca de Juan Andreu Febrer, sentenciado por contrabando.

Venta de mitad indivisa de una casa de Manacor. Gastos de obras municipales de Palma.

Balace de ingresos y pagos del Ayuntamiento de Mahón.

Sentencia del juzgado del partido de Manacor dictada en autos sobre pago de cantidad.

Vacante de la secretaría del Juzgado municipal del pueblo de San Juan.

Anuncio de la celebración de un juicio verbal en Llubí.

Venta de varias fincas situadas en este término municipal.

Subasta de la limpieza de cloacas y pozos negros de los edificios militares de la plaza de Mahón.

Vacantes de escuelas públicas en esta provincia. Extravío de un talon de depósito constituido en el Cambio Mallorquín.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 20 del actual:

Presidencia.—Real decreto sobre el pago de las obligaciones de primera enseñanza.

Guerra.—Ley constitutiva del Ejército.

—Otra reformando varios artículos de la de 14 de Mayo de 1853.

—Otra sobre la forma de cubrir las vacantes de jefes y oficiales del ejército de Ultramar.

Fomento.—Reales decretos incluyendo en el plan de carreteras de las provincias de Lugo y la Coruña respectivamente la de Palas de Rey á Tobaada y la del Piñeiro al puerto de Mera.

—Real decreto declarando la necesidad de la ocupación de terrenos con destino al ferrocarril de Valencia á Liria.

—Real decreto promoviendo á la plaza de inspector general de segunda clase del cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos á D. Juan Cruz Garayzabal, ingeniero jefe de primera clase.

Gobernación.—Real decreto declarando de carácter general el lazareto de Oza (Coruña).

La del día 21:

Gracia y Justicia.—Real decreto indultando á José Lago Romero de la tercera parte de la pena de tres años de prisión correccional que le impuso la Audiencia de Jerez.

Ultramar.—Real decreto nombrando para las prebendas de racionero, vacantes en la iglesia metropolitana de Santiago de Cuba, á los presbíteros, D. Tomás Suárez Basante y D. Ramiro Herrera y Córdoba.

Gobernación.—Real orden confirmando un acuerdo de la comisión provincial de Granada, que declaró válidas las elecciones municipales últimamente verificadas en el Ayuntamiento de Guadahortuna.

La del día 22:

Hacienda.—Real orden desestimando la solicitud de D. Juan González Bernal, en la que pretende que no se admita ni sustancie en vía gubernativa ninguna reclamación que se relacione con las transmisiones de tres censos verificadas á su favor, y confirmando el acuerdo apelado de la delegación de Hacienda de Toledo.

Gobernación.—Real orden resolviendo que el propietario de los baños de Souza y Caldeñinas viene obligado á suministrar gratuitamente el agua mineral medicinal á todos los vecinos de Verín que lo reclamen en forma.

Gracia y Justicia.—Reales órdenes sobre provisión de varios registros de la propiedad.

Pasatiempos

Reflexión de un bohemio.
—Les aseguro á ustedes que no le tengo afinidad alguna al dinero desde que he averiguado que solo sirve para pagar.

—¿No quieres creer que es posible adivinar el pensamiento? Pues en mí tienes un ejemplo.
—¿Tú adivinas los pensamientos más secretos?

—Sí, y te lo voy á demostrar. La otra noche fui á ver á Clotilde, se sentó á mi lado y estuvo muy cariñosa conmigo. Pues bien, comprendí en seguida que iba á pedirme dos mil reales.

—En eso no te equivocarás nunca.
—Pues mira, esta vez me equivoqué, porque me pidió cuatro mil.



Don Vicente Pomar y Forteza

HA FALLECIDO Á LOS 20 AÑOS DE SU EDAD

(Q. E. P. D.)

Su afligida madre, viuda de D. José Fausto Pomar, hermanos, tíos, tíos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquial Iglesia de San Nicolás el lunes próximo 29 de los corrientes á las diez y media de su mañana.

El duelo se despide en la iglesia.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúa en San Miguel; á las diez misa mayor y por la tarde los actos de coro y la reserva.

Otras funciones

Fiesta de San Pantaleón en San Juan; misa mayor, á las diez con sermón.

En Santa Magdalena, al anochecer solemnes completas en preparación á la festividad de la Beata Catalina Tomás.

En San Nicolás, San Jaime y San Francisco

se hará al anochecer el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Visita á la Corte de María

En el Socorro, á la Virgen su Titular.

Estadística

RELACIÓN de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 23
Varones, dos. Hembras, cinco.

Día 24
Varones, tres. Hembras, cinco.

Matrimonios

Día 23 y 24
Ninguno.

Defunciones

Día 24

María Alvarez Bernat, casada, de 37 años, calle del Compostano, de hemoptisis.

Día 25

Jaime Sard Pons, casado, de 49 años, calle de San Felio, de reblandecimiento.

Florencio Cid Soladrera, casado, de 43 años, plaza de S. Antonio, de tuberculosis.

Teodoro Amengual Mateu, de 1 año, plaza del Mercado, de enterocolitis.

Concepción Pons Rosselló, de 2 años, calle de Bosch, de raquitismo.

Registros del puerto

Día 23

Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta en buen espacio por *stratus* y *scirus* en la parte de tierra; horizonte despejado en la del mar; nieblas hacia el levante y libre en lo restante del círculo.

Idem del viento.—Brisa que fué como de ordinario, fresquita en las horas de fuerza del sol y cayó al ocaso.

Idem de la mar.—Picadita de la brisa, con cabrilleo y el oleaje natural.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

Día 25

FONDRADOS

Bergantín mercante sueco *Astrea*, mat. de Suecia, de 306 ton., con 9 trip., cap. C. F. Fonasjon, procedente de Snndsvall en 35 días de navegación, cargamento de madera.

Laud mercante español *Petra*, mat. de Palma, de 12 ton., con 5 trip., cap. Pedro J. Pujol, procedente de Sóller en 1 día de navegación, cargamento de lastre.

Vapor mercante español *Menorca*, mat. de Mahón, de 190 ton., con 20 trip., 99 pas., cap. Francisco Cardosa, procedente de Mahón en 8 horas de navegación, cargamento, valija y efectos.

Laud mercante español *San Sebastián*, mat. de Palma, de 15 ton., con 6 trip., cap. Miguel Cunil, procedente de Valencia en 2 días de navegación, cargamento de melones y patatas.

DESPACHADOS

Día 25

Ninguna.

Día 26

Vapor mercante español *Lulio*, mat. de Palma, de 405 ton., con 26 trip., 25 pas., cap. Juan Singala, con destino á Barcelona, cargamento y efectos.

Polacra goleta mercante española *Aniá*, mat. de Mahón, de 93 ton., con 8 trip., cap. Bernardo Seguí, con destino á Mazagan, cargamento de lastre.

Laud mercante español *Virgen Dolorosa*, mat. de Sóller, de 51 ton., con 6 trip., cap. José Viens, con destino á Sóller, cargamento de corteza de encina.

Plaza de Toros de Palma

EMPRESA GARRIGA

Ultima corrida de Toros de Muerte para el día 28 de Julio de 1889, (si el tiempo no lo impide.)

Se lidiarán seis toros de 5 y 6 yerbas de la conocida y acreditada ganadería de D. Antonio Lizaso con divisa verde y blanca, por las cuadrillas que dirigen los simpáticos diestros Luis Mazzantini y Valentín Martín conforme á la siguiente

Plantilla

Espadas: Luis Mazzantini, Valentín Martín.

Sobresaliente de espada: Tomás Mazzantini.

Picadores: Manuel Martinez (Agujetas), José Bayard (Badilla), Francisco Calesero, Francisco Cabezas (Pajarero).

Banderilleros: Victoriano Regatero (Regaterín), José Galea, Tomás Mazzantini, Luis Recatero (Regaterillo), Bernardo Hierro, Cayetano Fernandez.

Puntillero: R. Puertas (Montañés).

Las puertas de la plaza se abrirán á las dos en punto y la corrida empezará á las cuatro y media.

Entrada general á los palcos de sombra y sol, pesetas 3'50.

Entrada general de sombra, pesetas 3'50.

Id., id. de sol, pesetas 2'50.

Medias entradas para cabos, soldados y niños que no pasen de diez años, de sombra, pesetas 2, de sol, pesetas 1'50.

Detalles.—Se observarán en la lidia las reglas generales establecidas en la plaza de Madrid y primeras de España.

Nota.—Para mayor comodidad de las personas que deseen asistir á la corrida, la Compañía de los Ferro-Carriles ha accedido gustosa á poner un tren extraordinario.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 24—5 mañana.

Barómetro.	65.6	mm.
Termómetro seco.	28.9	grados.
Id. húmedo.	22.5	id.
Mínima.	21.5	id.
Reflector.	18.1	id.
Dirección del viento.	N. E.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	6'5	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5'45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcúdia.
Para Valencia, juéves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcúdia.

Llegadas á Palma.
De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcúdia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
<i>Palma 26 de Julio.</i>	
Crédito Balear.	119'00
Cambio Mallorca.	8'25
Ferro-carriles de Mallorca.	62'00
Alumbrado por Gas.	13'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	95'00
Bonos Municipales.	50'00
La Isleña, Empresa Mallorca de vap.	48'00
<i>Madrid 26 Julio, (Cotización oficial.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior	74'30
4 p 000 amortizable.	88'05
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'85
Banco de España.	402'50
Tabacos.	nominal. 108'00
<i>Barcelona 26 (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior	fin Julio. 74'37
4 p 000 perpétuo exterior	id. 75'65
4 p 000 amortizable.	88'60
Billetes hipotecarios de Cuba	106'00
Banco Hispano-Colonial	82'70
Ferro-carriles del Norte	85'10
<i>Paris 26 Julio.</i>	
4 p 000 español	71'87
Panamá.	41'25

HOJAS DEL CALENDARIO

JULIO	JULIO
Cuarto menguante el 19. Luna nueva el 28. Sol: sale á las 4 h. 49. Pónese á las 7 h. 23 m.	Luna nueva el 23. Cuarto creciente el 1. Sol: sale á las 4 h. 50 m. Pónese á las 7 h. 22 m.
HOY	MAÑANA
27	28
1276.—Muere Jaime I el Conquistador.	1809.—Muere en Coruña el poeta Aureliano Aguirre
SABADO	DOMINGO
208) Santos Pantaleón (157 Aurelio, Félix, Jorge, Sabigoto mrs. y sta. Juliana y Semproniana, vgs. márt.	209) Ss. Nazario y (156 Celso mrs., Victor pp. y m., Inocencio I pp. y cf., Eustafio y Acacio mrs.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64

CAPITAL de GARANTIA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados

10.000,000 DE PESETAS

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1888 leídas y aprobadas en la Junta general de 31 de Mayo último, se desprenden los siguientes datos:

Suscripción.	Pesetas. 46.085,364'66
Riesgos en curso.	" 28.373,958'02
Ingreso anual por primas.	" 1.127,081'81
Reservas.	" 1.875,177'96
Siniestros pagados en 1887 y 1888.	" 428,750'
Activo.	" 12.716,568'40

En la Dirección y en las Delegaciones de todas las capitales de provincias se dan explicaciones acerca las varias combinaciones que tiene establecidas esta Compañía.

BANQUEROS: EL CAMBIO MALLORQUÍN

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolatur* de Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolatur* de Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolatur* de Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningun depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolatur* de Padró.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

Interesante á los cosecheros

Y COMERCIANTES DE VINOS

D. Nicolás Lamolla, fabricante de específicos para el tratamiento de vinos premiado en varias exposiciones, hace presente á sus parroquianos y al público en general, donde tiene su casa, calle de San Pedro Mártir, número 41, principal, Barcelona, Gracia, de donde regresará á principios de Agosto próximo, permaneciendo largo tiempo en esta capital, donde estará á disposición de los cosecheros y comerciantes de vinos que quieran consultarle respecto á la clarificación en líquido y conservación de los vinos, destrucción de su acidez, hacerle rancio y preparación de toneles. Estas consultas se contestarán gratuitamente.

Para comodidad de las personas que quieran hacer uso de sus específicos, ha establecido su depósito de todos ellos en la

DROGUERIA DE JOSE JUAN (NUEVA)

Marina 20, 22 y 24, frente al Huerto del Rey y Mar 23

á cuyo establecimiento pueden acudir para adquirirlos á los precios ya conocidos del público, facilitándoles gratis las instrucciones necesarias y muestras para ensayos.

Viajes á Argel

El vapor

MENORCA

saldrá de este puerto para el de ARGEL en la mañana del día 1.º de Agosto.

Admite carga y pasajeros. Los pasajeros y cargadores deben despacharse el día anterior.

Informarán en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

Se vende leche de va-

ca todas las mañanas en casa de Miguel Beltran (alias Puig) Plaza Mayor.—Inca.

Refrescante agradable

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.

Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad-10, y plaza de la Cuartera, 2.

Pildoras y Poción

Anti-blenorrágica

DE BARRIS

Es el remedio infalible y único conocido para curar radicalmente la BLENORRAGIA y toda clase de flujos de las vías urinarias, sin necesidad de inyección. De venta, Droguería de José Juan —Marina, 20, 22 y 24, Palma.

Venta

Se desea vender una cocina económica de gran tamaño. En esta imprenta informarán.

La Perfección

Gran fábrica de cementos hidráulicos, movida á vapor, establecida en Establiments. Despacho, calle del Sindicato y calle de Miró, núm. 2.

Fabricación de mosaicos hidráulicos, gran variedad de dibujos á precios ventajosos.

Especialidad en incrustaciones de mármol, mesas para jardines, fregaderas de varias formas y tamaños, escalones, chimeneas, etc. etc. y toda clase de piedras artificiales.

Ladrillos lisos de cemento á pesetas 1'25 metro cuadrado.

Depósito de sus acreditados cementos, Sindicato frente la fonda de Europa y Miró, 2.

Para alquilar

Un segundo piso con cuatro dormitorios, tres salas, cocina, comedor y dispensa, agua viva á grifo, con mirada por detrás en la calle del Mar.

Un tercer piso con cinco dormitorios, tres salas, cocina, comedor y dispensa agua á grifo, y por detrás mirada á la calle del Mar. Calle de la Marina 18, informarán en el principal. 24

Se alquila un espacio

cioso primer piso con agua de fuente, terrado y porche; y una botica con sótano.

En la calle de S. Miguel, número 131 informarán. 13

Se alquila

Un espacioso segundo piso de la Plaza de la Constitución, núm. 94, esquina á la calle de Jovellanos, tiene seis dormitorios, tres salas, espacioso comedor, dos terrados, coladuría, agua de pozo y otras comodidades, y por echo pesetas al mes se alquila un tercer piso interior del mismo zaguán. Informarán en la misma plaza, núm. 96, principal. 17

Se desea vender dos

caballos tordos amaestrados. Informarán en la Fonda Balear.

Legiadora Modelo

Aparato para coladas

Colada lista en dos horas. Se garantiza su resultado. Es un aparato, desinfectante de la ropa, sencillo y de fácil manejo. No puede manchar de orín (rovey) y tiene un hornillo suficiente para terminar la colada.

DEPOSITO EN PALMA: LONJETA, 15

Excelsior

DESINFECTANTE AUTOMÁTICO

Se regula á si mismo por la temperatura del aire.

Medio profiláctico indispensable contra el cólera, difteria, tífus, escarlatina, tos ferina, tisis, viruela etc.

Impide la podredumbre, mohosidad, etc.

Extermina la polilla, moscas, etc.

Indispensable para armarios, baules de ropa, cómodas, habitaciones, escritorios y escusados.

Se vende

Droguería de JOSE JUAN

(Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24

frente al huerto del Rey, y Mar 23

A los carpinteros y cocheros.—En este establecimiento se ha recibido tinta mate para teñir maderas y correajes. 11



Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas. En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.) El vapor

Reina María Cristina

saldrá de Barcelona el 25 de Julio.

En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.

Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.

Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5. 8



Vapores-correos

FRANCESES

Saldrá de Barcelona el 31 Julio para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés

La France

Admite carga y pasajeros. Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.

Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5. 8



Navegación general Italiana

VAPORES-CORREOS ITALIANOS

CON ITINERARIO FIJO

Salidas fijas del puerto de Barcelona los días 2, 8, 16 y 27 de cada mes.

El 27 de Julio saldrá para MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES el vapor

Stura

Admite carga y pasajeros en 1.ª 2.ª y 3.ª clase á precios más ventajosos que las otras compañías.

Para informes dirigirse á los Agentes de la Compañía, Sres. Pano y Serra, Brossa, 33 y 35. 6-6



LÍNEA REGULAR

de Vapores Transatlánticos

DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

VIAJE DIRECTO

Sin escalas en la Península

Para PUERTO-RICO, HABANA, CIEN-FUEGOS y MATANZAS con escalas en MAYAGUEZ y PONCE

Saldrá del puerto de Barcelona á primeros de Agosto el grandioso y veloz vapor

Cristóbal Colón

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

El domingo 21 del

corriente se encontró una porra podenca estraviada, dando las señas se entregará á su dueño. Vallori, 23, 2.º 5